



VI CONGRESSO LATINO-AMERICANO
X CONGRESSO BRASILEIRO
V SEMINÁRIO DO DF E ENTORNO
12-15 SETEMBRO 2017
BRASÍLIA- DF, BRASIL

Tema Gerador 6

Campesinato e Soberania Alimentar



Fortalecimiento a la soberanía alimentaria en la vereda Puente Palo, municipio de La Cumbre Valle del Cauca.

*Strengthening of the food sovereignty in the sidewalk of PUENTE
PALO, La Cumbre municipality ay Valle del Cauca*

ARCINIEGAS ORJUELA, Jean Francois^{1,2,3}, PERDOMO VASQUEZ, Johan
Gabriel^{1,3}, MENESES, Marcela^{1,3}, SALAZAR, Hugo^{1,3}. RODRIGUEZ, Sergio^{1,3}.

¹Surcomún, organización social dinamizadora del movimiento campesino del suroccidente del valle del cauca en Colombia; ²francolombie7@gmail.com; ³surcomun.tejidopopular@gmail.com

Campesinado y Soberanía Alimentaria

Resumen

Proyecto realizado en el año 2016 para mejorar la situación alimentaria y las condiciones de vida de las 9 familias beneficiarias de la vereda Puente Palo, mediante su trabajo colectivo en el establecimiento de una granja escuela integral constituida por los componentes: huerta diversificada, pecuario con gallinas y pollos de engorde y frutícola con un policultivo de cerca de 4 hectáreas establecido con lulo (*Solanum quitoense*), plátano (*Musa AAB*), cítricos (*Citrus trifoliata*) y aguacates (*Persea americana*). Se ha establecido una huerta, levantado infraestructura para los pollos y gallinas, producido hortalizas, pollos, huevos y gallinas para autoconsumo y también para una comercialización incipiente. Se ha fortalecido la soberanía alimentaria en la vereda pero se necesitan mejorar las relaciones sociales y la organización de las familias campesinas. El proyecto es resultado de luchas sociales ante el estado Colombiano organizadas como Cumbre Agraria por la vida digna y el Buen Vivir.

Palabras clave: agriculturas para la vida; granja escuela integral; economía solidaria; campesinado.

Abstract

Project carried out in 2016 to improve the food sovereignty and the living conditions of 9 beneficiary families from the Puente Palo village, through their collective work in the establishment of an integral school farm constituted by: diversified orchard, livestock with hens and chickens and fruit component with a polyculture of about 4 hectares established with lulo (*Solanum quitoense*), banana (*Musa AAB*), citrus (*Citrus trifoliata*) and avocado (*Persea americana*). It has established and orchard infrastructure for chickens and hens, produced eggs and chickens for self-consumption and also for emerging marketing. Food sovereignty on the sidewalk has been strengthened but need to be improved social relations and organization of rural families. The project is the result of social struggles against the Colombian state organized as Cumbre Agraria por la vida digna y el Buen Vivir.

Keywords: agricultures for the life; integral school farm; solidary economy; peasantry.

Contexto

El Valle del Cauca es un departamento colombiano con gran diversidad natural y cultural, es famoso por sus extensos cultivos de caña de azúcar y su prolífica pero controvertida actividad agroindustrial con fuertes impactos sociales y ambientales principal-



VI CONGRESSO LATINO-AMERICANO
X CONGRESSO BRASILEIRO
V SEMINÁRIO DO DF e ENTORNO
12-15 SETEMBRO 2017
BRASÍLIA- DF, BRASIL

Tema Gerador 6

Campesinato e Soberania Alimentar



mente en la zona plana, delimitada por las cordilleras central y occidental. En la zona montañosa, sobre todo en la occidental hay una fuerte actividad agrícola y económica, pues hay bastantes asentamientos humanos organizados como municipios, además superando esa cordillera se encuentra el puerto marítimo, lo cual acentúa la actividad comercial. En particular la zona montañosa occidental ha sido lugar de ubicación de familias desplazadas de la zona plana por la industria y el despojo, como también ha sufrido directamente los efectos y consecuencias de la historia de violencia que padece Colombia.

El municipio de La Cumbre, donde se encuentra ubicada la vereda Puente Palo y la propuesta de granja escuela integral, es de vocación agrícola ya que es favorecida por un régimen bimodal de lluvias de alrededor de 2000 mm al año y cuenta con suelos relativamente jóvenes que son lateríticos, con altos contenidos de hierro y aluminio, donde igual prolifera la agricultura. No obstante debido a los conflictos sociales la actividad agrícola se ha venido reduciendo, como dice un campesino del lugar, Augusto Moncayo: “antes salían camiones con comida a la ciudad, hoy toca es traer alimentos de la ciudad porque ya casi no se produce comida y lo que se produce es mucho de lo mismo”. En ese sentido es la praderización de las fincas y el monocultivo con técnicas convencionales de café, tomate y piña es lo que predomina, con las consecuencias perjudiciales a los recursos naturales como la contaminación del agua con productos químicos y desechos sólidos y la erosión de suelos por el monocultivo de piña principalmente.

Otro fenómeno que se vive en la vereda, que no es ajeno al país, es la concentración de grandes extensiones de tierra en propiedad de pocas personas y muchas familias con escasa o nula propiedad o acceso a la tierra, lo cual dificulta la actividad agrícola campesina y familiar, la organización social entorno al trabajo de la tierra y la superación de la agricultura de subsistencia pues ni esta categoría se alcanza dada la elevada inequidad en la tenencia. Esto va acompañado de la escasa intervención gubernamental, la falta de estrategias que fomenten, promuevan y fortalezcan la actividad agrícola y la economía campesina, con el consecuente abandono del campo y de la vida rural.

En este Contexto de falta de intervención, desinterés y abandono del mundo rural por parte de las entidades gubernamentales, con la consecuente agudización de la pobreza y precarización de las condiciones de vida de campesinos y campesinas, se generan protestas, expresiones de inconformidad, denuncia y exigencia pública de intervención y apoyo al mundo rural mediante la articulación de organizaciones y movimientos sociales que vienen trabajando desde tiempo atrás con las comunidades por la Vida Digna y el Buen Vivir. Tal articulación se erige en el año 2014 como movimiento social Cumbre Agraria, campesina, étnica y popular que desarrolla desde las bases sociales



VI CONGRESSO LATINO-AMERICANO
X CONGRESSO BRASILEIRO
V SEMINÁRIO DO DF e ENTORNO
12-15 SETEMBRO 2017
BRASÍLIA- DF, BRASIL

Tema Gerador 6

Campesinato e Soberania Alimentar



un pliego de peticiones al estado colombiano consiguiendo una mesa de diálogo única con éste donde se reconoce la precariedad de condiciones de vida en el mundo rural y la desigualdad que hay respecto al mundo urbano. Luego de varios años de diálogo, incumplimientos, protestas, paros, como el Paro Nacional Agrario del 2013, y exigencia de nuevos espacios de negociación se llegan a unos acuerdos que buscan mejorar las oportunidades de campesinos y campesinas.

Como resultado de tal movilización, organización social y construcción del pliego de peticiones negociado se llegan a unos acuerdos con el estado colombiano, quien los ha cumplido parcialmente. Entre los logros alcanzados está la financiación de diferentes proyectos sociales y productivos en todo el territorio nacional que buscan impactar de manera positiva en la organización de las comunidades rurales. Así, la presente experiencia técnica busca hacer evidentes los resultados alcanzados mediante la ejecución del proyecto de soberanía alimentaria en la vereda Puente Palo, resaltar los logros que han alcanzado las familias beneficiadas y como se han mejorado sus condiciones de soberanía alimentaria y que actividades ha desarrollado el equipo que implementó el proyecto y continua trabajando con la comunidad en busca de construir una propuesta económica y organizativa rural que mejore las condiciones de vida del campesinado, a la vez que sirva de modelo educativo mediante la construcción de la propuesta de granja escuela integral.

Descripción de la experiencia

La vereda Puente Palo fue una de los lugares donde diferentes familias se vieron beneficiadas, inicialmente 9, de la implementación del proyecto Fortalecimiento a la Soberanía Alimentaria de 100 familias del Valle del Cauca, ejecutado durante el año 2016. En este lugar el trabajo e implementación de los componentes del proyecto se realizó de manera colectiva, en un predio trabajado de manera grupal por las familias. Tal predio está a cargo de la Institución Educativa Maria Auxiliadora (IEMA), que es una entidad de educación rural de carácter institucional, la cual facilitó el trabajo en el predio con vistas a realizar un uso productivo y racional de la tierra, que se encontraba subutilizada, además de ser planificada y trabajada desde una visión de agricultura alternativa, incluyendo a la comunidad de la zona y pensándose como un espacio formativo en agriculturas para la vida para los estudiantes de la entidad educativa como para la comunidad y campesinos beneficiarios del proyecto macro en un corto y mediano plazo.



Figura 1. Familias de Puente Palo reunidas organizando los huevos recogidos
Fuente: tomada por el autor.



Figura 2. Recorrido educativo de estudiantes en el
policultivo de la granja-escuela-integral.
Fuente: tomada por el autor.

El equipo de trabajo Surcomún, fue el encargado de llevar a feliz término el proyecto, es una organización social integrada por un equipo multidisciplinar de profesionales y estudiantes universitarios de ciencias agrícolas, ambientales y humanas. El equipo se encargó de socializar el proyecto en la zona y convocar a las familias interesadas en ser beneficiarias, realizar las actividades administrativas y logísticas como transporte y entrega de materiales e insumos, capacitaciones técnicas y realización de talleres y planificación participativa de las actividades a desarrollar.

El acompañamiento técnico agrícola se fundamenta en la propuesta de Agriculturas para la Vida, que ha sido estudiada, practicada, estructurada y pregonada por el ingeniero agrónomo Mario Mejía Gutiérrez, quien ha dedicado su vida al trabajo con comunidades campesinas, negras e indígenas de Colombia y a revalorizar sus conocimientos y patrimonio biocultural como invaluable. Sus valiosos aprendizajes, conoci-



VI CONGRESSO LATINO-AMERICANO
X CONGRESSO BRASILEIRO
V SEMINÁRIO DO DF e ENTORNO
12-15 SETEMBRO 2017
BRASÍLIA- DF, BRASIL

Tema Gerador 6

Campesinato e Soberania Alimentar



mientos, intercambios de saberes y estudio académico los ha enfocado en desmentir el paradigma de revolución verde y revalorar los conocimientos tradicionales de las comunidades menos favorecidas y ricas en conocimiento de la naturaleza.

La propuesta de Agriculturas para la Vida la ha dejado plasmada para la posteridad en varios libros de su autoría. Mas que una metodología investigativa es una revalorización del saber campesino cuya vigencia se evidencia en la pervivencia de estas comunidades en el tiempo, escapando su sabiduría muchas veces a la explicación científicista sin dejar de ser totalmente válida, no desconoce la ciencia pero se sustenta en planteamientos del zen y la cultura oriental donde el espíritu humano está ligado a la naturaleza y lo que debe primar es el cuidado por la vida, también se critican los enfoques y técnicas de la agricultura ecológica y de la misma agroecología, cuando el que hacer científico se aparta de las comunidades y se encierra en debates académicos sobrevolando la validación de la ciencia y su epistemología sobre las necesidades de subsistencia de los habitantes del mundo rural. Esto sin desconocer que se han realizado aportes y rescatado conocimientos de la sabiduría popular por la agroecología. Mario Mejía ha sido uno de los maestros y ejemplo de vida del equipo de trabajo Surcomún.

Las metodologías empleadas para el manejo y montaje de la granja escuela, y de los componentes del proyecto, pecuario con pollos de engorde y gallinas ponedoras, hortícola con diferentes especies de hortalizas y especies anuales, y frutícola con 4 especies perennes, han sido: talleres grupales para la capacitación y formación de las personas en aspectos técnicos como el uso de harina de rocas, la elaboración de abonos orgánicos sólidos y líquidos para la fertilización y fitoprotección de los cultivos, caldos minerales para el control de plagas y enfermedades, manejo y cuidado de las especies menores trabajadas, alimentación con concentrados comerciales, elaboración de concentrados y utilización de especies vegetales locales en la alimentación y salud animal, en el aspecto hortícola y frutícola técnicas, estrategias y planeación de siembras como también manejo agronómico de los cultivos. También se han realizado seminarios, que son espacios de participación más amplios donde han participado además de los beneficiarios de la vereda otras familias pertenecientes a otros municipios del Valle del Cauca, donde se ha trabajado también en el fortalecimiento de la soberanía alimentaria, en estos seminarios se capacita a campesinos y campesinas en aspectos organizativos entorno a propuestas de defensa de los recursos naturales, la agricultura alternativa con conciencia ambiental y social y la construcción conjunta de una propuesta de economía solidaria mediante metodologías de investigación acción participativa, haciendo partícipes de la construcción de propuestas encaminadas al buen vivir a los campesinos mismos.



Figura 3. Seminario realizado en el Septiembre de 2016 en la granja escuela integral.

Fuente: Sergio Rodríguez

Resultados

Mediante el trabajo realizado con la comunidad se han estrechado lazos de confianza, calidez y apropiación de la importancia y alcances del trabajo conjunto, igual se dan dificultades que se buscan solucionar de la mejor forma mediante el diálogo, el trabajo colectivo es difícil de mantener y para que así sea se necesitan resultados palpables.

Las familias de la vereda están muy animadas con la crianza y cuidado de los pollos y las gallinas, a la vez que esto les genera mejoras en sus condiciones de vida y alimentarias además de que están quedando excedentes de la producción para la comercialización en la vereda y zonas aledañas. Esto es resultado del éxito que se ha tenido en el manejo y cuidado colectivo de los animales así como en el transparente y acertado manejo de los recursos económicos, que han realizado las mismas familias, que se han obtenido con la venta de huevos y pollo de engorde donde queda un excedente que se reinvierte, se tiene alimento sano producido por las mismas familias para ellas y se ofrecen productos de buena calidad que han tenido buena acogida por los clientes.

El proyecto se ejecutó en menos de un año, tiempo en el cual es difícil cambiar de manera significativa los paradigmas e imaginarios arraigados por tanto tiempo en los campesinos que han trabajado toda su vida principalmente con prácticas de revolución verde. No obstante tienen disposición a aprender nuevas técnicas y a valorar sus recursos locales como también a mejorar sus condiciones de vida. Es necesario además de asegurar unas condiciones productivas favorables mejorar las relaciones humanas y sociales si se quieren construir propuestas alternativas al modelo económico imperante.

Las familias aseguran haber mejorado sus condiciones alimentarias gracias al proyecto como también haber podido compartir de espacios y momentos para relacionarse más entre ellos. Ven viable la posibilidad de producir alimentos prescindiendo de los



VI CONGRESSO LATINO-AMERICANO
X CONGRESSO BRASILEIRO
V SEMINÁRIO DO DF e ENTORNO
12-15 SETEMBRO 2017
BRASÍLIA- DF, BRASIL

Tema Gerador 6

Campeinato e Soberania Alimentar



insumos de síntesis química pero son conscientes de que esto demanda bastante trabajo físico y tiempo, con el que no cuentan pues se dedican a otras actividades para asegurar su subsistencia económica, material y espiritual. Todos hemos aprendido bastante con este proyecto y hace ver que validar un modelo en agricultura alternativa demanda bastante trabajo y prácticamente todo una vida para ello.

Agradecimientos

Siempre gratitud a las familias campesinas por sus ganas de salir adelante, compartir conocimientos y buscar construir un mundo mejor. En particular a las familias de la vereda Puente Palo.

Al equipo de trabajo Surcomún y a la fundación Yunka Wasi por la oportunidad de contribuir a mejorar las condiciones de vida en el campo.